

## Hommage à Pierre Couillard

Pierre Couillard, professeur émérite du Département de sciences biologiques, succombait, le 11 février dernier, à la terrible maladie qui le minait depuis plusieurs mois. Pierre a été un très grand artisan de l'Université. Voyons rapidement ce qui en est. Né à Montmagny, il fait ses premières études à Québec où il obtient un B.Sc. au Département de biologie de l'Université Laval. Il gagne ensuite Philadelphie où, sous la direction du réputé professeur Heilbrunn, il décroche un Ph.D. en physiologie. Des études postdoctorales l'amènent à Bruxelles où dans les laboratoires du professeur Brachet il se spécialise en biologie cellulaire.

L'Université de Montréal retient les services de Pierre Couillard en 1955 marquant ainsi le début d'une impressionnante carrière d'enseignant et de chercheur. Chercheur, il l'a été à fond comme en témoignent ses nombreuses publications. Enseignant de haute qualité, ses étudiants par milliers (littéralement!) l'ont déjà attesté. En effet, Pierre s'est dépensé sur ce plan d'une manière tout à fait exceptionnelle. Susciter des vocations scientifiques, amener les jeunes à s'intéresser concrètement aux sciences ont été pour Pierre des préoccupations majeures. Il s'est employé largement, soit comme conférencier (très en demande!) de l'Association canadienne française pour l'avancement des sciences (ACFAS), soit comme instigateur, organisateur et juge des « EXPO-Sciences » qui, à tous les niveaux (local, provincial, international), ont permis aux jeunes de faire éclore leurs talents. On retrouve aujourd'hui, dans des postes importants, plusieurs de ceux et celles qu'il a attirés en sciences.

La vie même de l'Université, en marge de ses préoccupations de chercheur et d'enseignant, l'a toujours intéressé. Il accepte volontiers d'œuvrer dans l'un ou l'autre des comités qui constituent la trame même de la vie de l'Université. Un exemple parmi d'autres : il contribue aux travaux du Comité des Prix, bourses et autres distinctions de 1990 à 1997 qu'il préside au surplus de 1993 à 1997. La reconnaissance que lui ont vouée ses contemporains, il l'a reconnue dans les yeux de ses interlocuteurs et dans les gestes qu'ils ont posés à son endroit. D'une façon particulière, il convient de noter le Prix de l'enseignement des sciences ACFAS-Northern Télécom qui lui a été attribué en 1986 ainsi que l'honneur que lui a fait l'ACFAS en le nommant membre émérite.

Une fois à la retraite, il s'est très tôt impliqué dans les activités de l'Association des professeurs retraités de l'Université de Montréal (APRUM) acceptant, en 1994, un poste de Conseiller qu'il quitte, en 1995, pour occuper celui de Trésorier succédant ainsi au regretté professeur Rinfret. Ce n'est qu'en octobre 2000 qu'il a quitté, avec beaucoup de tristesse, la trésorerie de l'APRUM pour consacrer ses forces résiduelles pour combattre la pénible maladie qui l'a emporté. Homme simple, modeste, chaleureux et toujours prêt à rendre service, il a joué parmi nous un rôle de toute première qualité. Qu'il en soit affectueusement remercié.